

INFORME GEOVACUI 2: JEREZ DE LOS CABALLEROS

¿Forma parte de la “España vaciada”?

Se encuentra al límite ya que para considerar que un municipio forma parte de este grupo debe tener menos de 12,5 hab/Km² y Jerez de los Caballeros tiene 12,77 hab/Km², pero sí que cumple otras características de estos municipios como tener un crecimiento real negativo durante todo el siglo XXI y es que tanto su saldo migratorio como su crecimiento vegetativo son negativos. Además el porcentaje de población anciana (más de 65 años) en los últimos 20 años supera el 12% por lo que posee un problema de envejecimiento de la población algo típico de la España vaciada a lo que sumamos los pocos niños que nacen, solo 7 en 2020, ya que no llegan inmigrantes y los jóvenes que se crían en estos municipios suelen marcharse a la ciudad en busca de un mejor futuro, y es allí donde tendrán sus hijos. Tras este análisis podemos afirmar que Jerez de los Caballeros forma parte de la España Vaciada.

¿Qué motivos le han llevado a esa situación?

Este problema se remonta a los años 60, la mecanización del campo hace que requiera menos mano de obra, además comienza el Desarrollismo y la actividad industrial comienza a crecer, al igual que los servicios, y la población que pierde su trabajo en el campo decide marcharse a la ciudad en busca de empleo, este fenómeno es conocido como éxodo rural (tanto mi abuela como sus hermanas se criaron en Jerez de los Caballeros y en 1961, con unos 20 años, decidieron marcharse a Badajoz, ellas son un ejemplo de este proceso), la mayor parte de esta gente hizo su vida en la ciudad y en caso de regresar a su lugar natal lo hacen cuando ya son ancianos y no pueden colaborar en el aumento de la natalidad (sus hijos, ya mayores, continúan con sus vidas en la ciudad). La leve llegada de inmigrantes que se produjo en 2008 se debe a los efectos de la crisis económica, por lo que algunos adultos decidieron marcharse al pueblo de origen de alguno de sus padres para trabajar en negocios familiares principalmente, pero una vez que el país comenzó a recuperarse volvieron a la ciudad y se llevaron con ellos a sus hijos.

¿Crees que esta localidad tiene futuro? En caso negativo aporta soluciones.

Desgraciadamente si esta tendencia continúa Jerez de los Caballeros tiene poco futuro, genera muy poco empleo, tiene poca población activa, la mayoría de habitantes son jubilados o personas que trabajan su propio huerto o crían a animales para autoabastecerse.

El principal problema que percibo es la escasez de población adulta, en especial gente entre 28 y 42 años, ya que este sector normalmente ya ha finalizado sus estudios y desean empezar a trabajar, además a estas edades es cuando se suelen tener los hijos, por tanto creo que lo que debe hacer Jerez de los Caballeros es fomentar la llegada de este tipo población. Algunas formas de poder atraerlos son:

-Dar el municipio a conocer y mostrar que hay buena materia prima y que es un lugar al que la gente puede ir a invertir dinero con posibilidades de obtener beneficios. Por ello sobre todo se debe fomentar el turismo, sacar el máximo potencial del municipio y mostrar que los defectos con los que cuenta tienen solución. Pero lo esencial es conseguir que la gente que llegue no se marche de nuevo, decida formar allí su familia, por lo que hay que invertir en la creación de infraestructuras como colegios, parques, centros comerciales y de ocio o carreteras, entre otras.

-Otra buena forma de fomentar la llegada de población adulta a Jerez de los Caballeros sería intentar llevar a la realidad en proyecto que se realiza en la serie dirigida por Mediaset España “El pueblo”, se centra en Peñafría, un pueblo soriano en el que únicamente viven 6 personas y con más de 60 años, este pueblo inicia una campaña por la que ofrece viviendas gratuitas a las personas que lleguen en un intento desesperado por evitar la desaparición de Peñafría y un grupo de personas cuya vida en la ciudad no va bien y tienen problemas económicos deciden ir allí en un intento, también desesperado, por mejorar su vida. Esta gente allí y tras un complicado proceso de adaptación comienzan a sentirse cómodos allí y van intentando dar realidad a sus ideas (crear un hotel rural, cultivar un huerto con el que alimentarse y vender productos, organizar conciertos allí,...), hay mucha gente en España con buenas ideas pero que no pueden llevarlas a cabo por falta de capacidad económica, ¿no sería buena idea tratar de llevar esta serie cómica a la realidad?, a lo mejor hasta sale bien.